

APPEL A PROJET MAUGES COMMUNAUTÉ

Initiatives citoyennes en lien avec la Transition écologique

Bilan final du projet «Les écocitoyens en action»

Commune d'action : Mauges-sur-Loire

Structure porteuse: Centre Social Val'Mauges

Rappel du contexte

Depuis 2010, un petit groupe d'habitants de Mauges-sur-Loire se réunit sous la bannière du Centre Social pour mettre en place des actions d'information et de sensibilisation auprès des habitants de la commune. Ces actions «écocitoyennes» se veulent généreuses et conviviales, et aucunement moralisatrices. L'alimentation, les transports, l'habitat ou le jardinage au naturel sont des sujets qui ont été plébiscités par le groupe.

En 2019, un poste d'animatrice référente initiatives des habitants est créé. Une partie du temps de travail est dédié à l'accompagnement du groupe écocitoyen.

Aujourd'hui, le groupe se compose d'une quinzaine d'habitants implantés sur les 11 communes du territoire, âgés de 35 à 70 ans et de milieux socioprofessionnels variés.

Après une période de crise sanitaire perturbante et l'urgence incontestable de la crise écologique, les «écocitoyens» redoublent de motivation pour développer encore davantage leurs actions de sensibilisation et d'accompagnement à la transition écologique auprès des habitants de Mauges-sur-Loire

Atteinte des objectifs

Rappel des objectifs	Objectifs atteints ?	Actions répondant aux objectifs.
> Sensibiliser les habitants de Mauges-sur-Loire aux enjeux de la transition écologique de manière généreuse, conviviale et aucunement moralisatrice.	Oui	> World Cleanup Day > Ateliers écocitoyens > Projet «arbres fruitiers» > Semaine Bricol'âge > Festival Ralentissons
> Accompagner les habitants dans leurs changements de pratiques au quotidien pour répondre aux enjeux de la transition écologique.	Oui	> Ateliers écocitoyens > Semaine Bricol'âge

- Valoriser les habitants inspirants en développant leur pouvoir d’agir et leur capacité à rassembler autour d’eux, sur des sujets parfois conflictuels ou angoissants.	Oui	> World Cleanup Day > Ateliers écocitoyens > Projet «arbres fruitiers» > Semaine Bricol’âge > Festival Ralentissons
- Faire de la transition écologique un enjeu de lien social, de solidarité entre les habitants et de «sobriété heureuse».	Oui	> World Cleanup Day > Ateliers écocitoyens > Projet «arbres fruitiers» > Semaine Bricol’âge > Festival Ralentissons
- Montrer la nécessité du Centre Social Val’Mauges à intervenir sur les champs de la transition écologique au regard de ses références (éducation populaire, développement local...), de sa couverture en terme de publics, de son territoire d’action, de sa façon de faire (développement du pouvoir d’agir, allers-vers...)	Oui	> Accompagnement de l’ensemble des projets écocitoyens.

Actions réalisées

> Organisation du World Cleanup Day sur les 11 communes de Mauges-sur-Loire

En janvier 2020, le groupe écocitoyen du Centre Social Val’Mauges décidait de travailler sur la question des déchets. En parallèle, la Journée Mondiale du Nettoyage de notre Planète - World Cleanup Day, commençait à prendre de plus en plus d’ampleur en France et dans le Monde. L’idée de pouvoir y participer en proposant une matinée de ramassage des déchets sur l’ensemble des communes de Mauges-sur-Loire était alors née.

Après une première année test sur 6 communes déléguées du territoire qui a rassemblé 80 participants (sous la pluie !), la seconde édition fut un peu plus importante en 2021 avec 188 participants et 260 kg de déchets ramassés sur les 11 communes déléguées de Mauges-sur-Loire.



En 2022, grâce au soutien de Mauges Communauté, le groupe d’une vingtaine de bénévoles a pu développer cette action avec l’accompagnement de Kenzo Brun, stagiaire alternant au Centre Social Val’Mauges sur le secteur «écocitoyenneté»

Cette 3ème édition, qui s’est déroulée le 17 septembre 2022 sur les 12 communes déléguées du territoire (avec La Boutouchère) s’est trouvée enrichie par :

> **l'implication des établissements scolaires:**

→ 5 écoles du territoire ont participé à un concours d'affiches, afin d'élire celle qui deviendrait le support visuel de l'édition 2023.

→ des bénévoles ont été accueillis dans les classes de plusieurs écoles pour un temps de sensibilisation autour des déchets,

→ 2 écoles ont organisé leur propre ramassage de déchets autour de leur établissement.



> la participation de deux ânes au Marillais pour tiré une charrette de ramassage, grâce à l'implication de paysans locaux,



> la proposition d'un ramassage en canoë avec le club Evre Loisirs,

> la **recherche de mécénat** auprès des entreprises locales pour l'achat de matériel (pinces, gants, gilets, ...): dons matériels et financiers récoltés équivalents à 3200€ .

Bilan de cette édition 2022 : 280 participants ont ramassé près de 300 kg de déchets.

Après le succès de cette édition et le gros travail fait par notre stagiaire et les bénévoles pour y parvenir, l'édition 2023 qui se déroula le 16 septembre 2023 fut plus modeste et le public plus timide.

Néanmoins la chasse aux déchets fut fructueuse car cette **édition 2023** qui (ne) rassembla (que) **130 participants** sur les 12 communes de Mauges-sur-Loire totalise un bilan de **400 kg** de déchets ramassés.

> **Constitution de kits «Super-Nettoyeur de la Nature» mis à disposition dans les mairies déléguées**



Grâce aux dons matériels et financiers récoltés auprès des entreprises Brangeon, Champion Connin et 8 commerces et artisans du Marillais, nous avons pu constitué des kits de matériel pour les mettre à disposition des habitants de Mauges-sur-Loire.

Ainsi, 11 kits sont disponibles dans les mairies déléguées et comprennent chacun 8 paires de gants (toutes tailles), 8 gilets de sécurité, 8 pinces de ramassage, des sacs poubelles, un seau et une balance (peson).

Toute personne souhaitant aller ramasser les déchets sur sa commune peut venir emprunter le kit gratuitement.

> Mise en place d'ateliers écocitoyens mensuels

Les ateliers écocitoyens (aussi appelés «ateliers du Repair») ont été créés par le groupe à partir de 2022 dans l'optique de proposer des ateliers collectifs d'échange de savoirs autour de thématiques écocitoyennes : fabrication de produits et couture «zéro déchet», jardin au naturel, cuisine anti-gaspi...



Ces ateliers, ouvert à tous, seul ou en duo parent-enfant (à partir de 7 ans), sont co-animés par les bénévoles du groupe et l'animatrice écocitoyenneté. Ils sont proposés chaque mois, les samedis matin. Il s'agit bien de bénévoles qui partagent leurs savoirs et savoirs-faire, et non d'animateurs professionnels. L'échange se fait aussi avec les personnes présentes, car chacun a des compétences à partager.

En décembre, l'atelier est proposé au sein du Marché de Noël Autrement à Beausse, organisé par l'association Bien Vivre à Mauges-sur-Loire.

Sur la saison 2022-2023, 6 ateliers ont réuni une cinquantaine de participants.

Sur la saison 2023-2024, 5 ateliers ont réuni 45 personnes.

> Inventaire des arbres fruitiers publics, récolte partagée et cuisine des pommes



Depuis quelques années, inspiré par des initiatives solidaires autour des arbres fruitiers («Tous au verger» en Bretagne, «Aux arbres citoyens» à la Rochelle, le mouvement national des «Incroyables comestibles» ou encore le réseau «Jardin'âge» au Centre Social de St Sébastien sur Loire...), le groupe écocitoyen a souhaité développer son propre projet.

Avant de se lancer dans la plantation d'arbres fruitiers, le groupe s'est d'abord rapproché du service «cadre de vie» de la Mairie de Mauges-sur-Loire afin de réaliser un inventaire des arbres fruitiers publics existants. Une variété importante d'arbres nourriciers a été répertorié sur 8 communes déléguées du territoire. On y trouve en majorité des pommiers de toutes sortes sur 3 vergers à La Pommeraye, Beausse et Botz-en-Mauges, mais aussi des poiriers, des cerisiers, des châtaigniers, des pruniers, des petits pêchers, des arbustes à fruits rouges, des amélanchiers et des arbusiers.

La plupart des ces fruits n'étant pas ramassé, le groupe a souhaité, dans un premier temps, faire en sorte que ces fruits profitent aux habitants. Le plus grand verger situé à Beausse (avec une quarantaine de pommiers) étant clôturé, les habitants du village n'avait ni accès, ni même parfois connaissance de ces fruits à disposition. Le groupe a donc organisé une récolte ouverte le samedi 7 octobre 2023. Une quarantaine d'habitants de Beausse ont ainsi pu remplir leur panier gratuitement de pommes de toutes variétés. Le groupe avait aussi envisagé des récoltes partagées sur les vergers de La Pommeraye et Botz-en-Mauges.

Cependant, c'est l'association Jardi'nat qui entretient et organise la récolte du verger patrimonial de la Pommeraye avec ses adhérents. Et le verger étant trop récent, les arbres ne donnaient pas encore assez de fruits pour organiser une telle récolte à Botz-en-Mauges.

Pour faire suite à cette unique récolte fructueuse, le groupe a proposé, le samedi suivant, un atelier cuisine autour de la transformation des pommes qui a réuni une dizaine de personnes à La Pommeraye. Ces actions étaient aussi valorisées dans le programme de la Semaine de l'alimentation portée par le CPIE.



Ce projet devrait se poursuivre dans les années à venir, notamment avec le Défi Foyer à Alimentation Positive que le groupe écocitoyen va animé sur le territoire en 2024-2025.

> Organisation d'un événement annuel écocitoyen : la Semaine Bricol'âge



Initiée par les secteurs jeunesse, famille et écocitoyenneté du Centre Social Val'Mauges en 2022, la Semaine Bricol'âge a pour objectif, pendant les vacances de printemps, de réunir toutes les générations autour de la création artisanale et artistique, dans un esprit de partage, d'entraide et de convivialité.

Après une première édition en avril 2022 à La Pommeraye axée sur les activités artistiques, nous avons souhaité orienter davantage cette semaine autour d'ateliers «écocitoyens» et de sensibilisation à la nature.

La Semaine Bricol'âge s'est donc installée à La Ferme des coteaux à Saint-Florent-le-Vieil pour les éditions 2023 et 2024 avec un programme varié ouvert à tous, à partir de 7 ans. Quelques exemples d'activités proposées : création de papier artisanal à partir de papier recyclé et éléments de la nature, atelier brico'nature et brico'récup, atelier pour apprendre à réparer et entretenir son vélo, visite du Centre de tri des déchets à St Laurent le Autels (en relation avec le World Cleanup Day), création de nichoirs en bois de palette, musique verte avec la LPO, couture zéro déchet...

En 2023, un chantier participatif pour construire une flex'yourte en bambou a été mis en place comme fil rouge de la semaine en partenariat avec le Théâtre de l'Evre.



En 2024, un atelier partagé éphémère a été organisé par le collectif «atelier partagé» qui travaille actuellement sur l'ouverture d'un lieu pérenne dédié au bricolage et à la réparation à Mauges-sur-Loire.

Enfin, en 2024, plusieurs ateliers étaient inscrits dans le programme des «Rendez-vous

Nature en Anjou», soutenus par le Département du Maine-et-Loire dans une dynamique de sensibilisation aux Espaces Naturels Sensibles dont la vallée de la Loire fait partie.

Ces semaines Bricol'âge sont chaque année de plus en plus fréquentées et appréciées par le public. Nous souhaitons pouvoir pérenniser cette action dans le temps.

> Co-organisation du Festival Ralentissons 2023 : débat-mouvant, causerie et diffusion d'un ciné-concert-documentaire sur le thème de l'alimentation.

A l'origine du projet, le groupe écocitoyen souhaitait organiser un événement festif et familial à l'issue de la semaine Bricol'âge. Après réflexion, il nous a paru plus pertinent d'associer notre énergie et nos moyens aux autres initiatives du territoire en proposant des ateliers et une soirée au sein du Festival Ralentissons à Notre-Dame-du-Marillais.

En découvrant le ciné-concert-documentaire *Mon palais est un Paysage* lors de sa diffusion à Saint Lézin, il nous a semblé indispensable que les habitants de Mauges-sur-Loire puissent découvrir le travail esthétique et bouleversant du groupe artistique Alice.



C'est ainsi que nous avons proposé aux organisateurs du festival, l'association Le Nid - Théâtre de l'Evre, de co-organiser, avec eux, la soirée du samedi soir ainsi que des ateliers en journée.

Cette journée a eu lieu le **samedi 9 septembre 2023** à Notre Dame du Marillais.

Le Centre Social Val'Mauges et le groupe écocitoyen y ont proposé :

- un **Repair Café** le matin où les réparateurs ont accueilli 11 personnes et 17 objets,
- un **stand du groupe écocitoyen** tout au long de l'après-midi avec la présentation des projets du groupe et quelques jeux,
- un **débat-mouvant sur l'alimentation**, co-animé avec le groupe artistique Alice, qui a attiré une vingtaine de participants en début d'après-midi,
- une «**causerie**» sur la question d'une **sécurité sociale de l'alimentation** avec les auteurs du livre *Régime Général*, Laura Petersell et Kevin Certenais avec lesquels ont pu échanger une quarantaine de personnes,
- la diffusion, en soirée, du **ciné-concert-documentaire *Mon palais est un paysage***, à laquelle ont assisté plus de 300 personnes,
- une discussion avec des paysans locaux pour faire suite au film avec une dizaine de participants.

Cette journée fut chaude (en pleine canicule), dense et intense, mais nous sommes ravis d'avoir participé à ces échanges fructueux autour de ce sujet si important qu'est celui de l'alimentation, de la préservation du vivant et du soutien à une paysannerie respectueuse.

Conclusion

Grâce au soutien de Mauges Communauté dans le cadre de l'appel à projets «*Initiatives citoyennes en lien avec la Transition écologique*», le groupe écocitoyen, accompagné par le Centre Social Val'Mauges, a pu réaliser ses projets «en grands».

Le manque de moyens financiers est souvent un frein puissant au développement des projets même si l'énergie et la «débrouillardise» des bénévoles écocitoyens nous permet souvent de faire avec peu. Mais, il est indéniable que la possibilité d'être soutenu par une collectivité donne une autre envergure aux idées qui germent dans la tête de ces habitants inspirants.

Le Centre Social Val'Mauges a à cœur d'accompagner au mieux toutes ces initiatives porteuses de sens, de rencontres et qui donnent envie de croire en un avenir désirable en défendant une transition écologique, solidaire, populaire et conviviale.

Nous espérons que ce type d'appel à projets sera renouvelé pour poursuivre ce soutien à ces projets si importants pour la transition de notre territoire.